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Chomali pide más voluntad 
política para salvar Huachipato

EN HOMILÍA DEL 1 DE MAYO EN PARROQUIA EL SAGRARIO DE CONCEPCIÓN, POR DÍA DEL TRABAJADOR

Como es tradición, ayer se ofició en 
la Parroquia El Sagrario una misa 
por el Día Internacional del 
Trabajo, ceremomia que congregó 
a representantes del gobierno, par-

lamentarios y dirigentes y trabaja-
dores. En la oportunidad, el arzo-
bispo de Concepción, Fernando 
Chomali, se refirió a la compleja 
situación que vive hoy CAP Acero, 

Compañía Siderúrgica Huachipato, 
amenazada con desaparecer si no 
se le aplican salvaguardias y medi-
das para protegerla. En ese contex-
to, el arzobispo llamó a las autori-

dades a una mayor voluntad políti-
ca para ayudar a salvar a esta 
emblemática empresa regional. 
El seremi de Economía, Iván 
Valenzuela, reconoció el esfuerzo 

de los trabajadores y recordó que 
“Huachipato ha logrado un gran 
avance con todas sus medidas de 
salvaguarda y antidumping”. 

Sindicato recordó que esta semana vivirán jornada clave en Comisión Nac. de Distorciones de Precios. 

POLÍTICA PÁG. 4

ROMILIO PASMIÑO G.

La división entre la CUT y otras agupaciones sindicales, llevó a que ayer los trabajadores organizaran dos marchas paralelas en la intercomu-
na, la de la CUT congregó a unas 400 personas en Concepción, y la disidente unas 500 en Talcahuano

CUT y disidentes: en veredas opositoras, trabajadores marchan por derechos
POLÍTICA PÁG. 4 CIUDAD PÁG.6

EDITORIAL: CIUDADANOS OCUPADOS EN LA PROTECCIÓN DEL MEDIO AMBIENTE

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.XX

Jacques Gilksberg, director de 
Nexus, Estados Unidos, en visita a 
Concepción, aseguró que los nue-
vos afiliados de Nueva Masvida y 
los proveedores pronto tendrán 
normalizados los servicios.

Nexus evaluará  
la adquisición  
de MV Clinical  
dentro de mayo

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 8

ISIDORO VALENZUELA M.

A solo tres 
unidades de la 
punta: Campanil 
se ilusiona con 
gritar campeón
DEPORTES PÁG.14

GENTILEZA INFOCAP

Arturo Vigneux, 
rector de Infocap: 
“Capacitar a los 
trabajadores es   
la ruta hacia un 
país más justo”
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Poder, verdad y justicia
Sólo cuando la ley es respetada y la justicia para todos 

está garantizada, es posible avanzar hacia un porvenir más 
auténtico y mejor para todos. De lo contrario, difícilmente 
vamos a comprendernos y a estimarnos unos a otros, para 
poder abrazar los caminos de la evidencia, que es don-
de radica nuestra grandez 

Cuesta entender, por consiguiente, los aires de 
grandeza de algunos países, esa obsesión por mos-
trar poder. En la vida humana no puede reinar nin-
gún dominio, puesto que todos somos dependien-
tes, por mucha arrogancia que mostremos. Dejarse 
dominar por el rencor, por el desprecio, tiene bien poco 
de sensato. Tantas veces olvidamos que cualquier desarro-
llo, conlleva la atención a nuestras habitaciones interiores 
en relación con las otras, que debemos recuperar nuestros 
anhelos, ya que todo ha de concertarse para transformar 
los corazones de piedra en corazones de versos. 

Menos corazas y más alma es lo que nos hace falta, en efec-

to. Los datos son objetivos. Hasta veinte millones de perso-
nas podrían morir de hambre en los próximos seis meses en 
el noreste de Nigeria, Somalia, Sudán del Sur y Yemen, si no se 
toman medidas urgentes, lo acaba de advertir al mundo el di-

rector general de la Organización de la ONU para la Ali-
mentación y la Agricultura (FAO). Ya no digamos los 

ciudadanos que mueren cada día por escalar hacia 
un horizonte de ilusión, donde puedan realizarse 
como personas, sin ser sometidos a esclavitudes.  

Cualquiera que sea la situación del individuo, no 
hay más remedio que, como dijo el filósofo y ensayis-

ta español, José Ortega y Gasset (1883-1955): “Corregir 
nuestros instintos con la moral y con el amor los errores de 
nuestra moral”. La verdad como la justicia, no admiten bo-
rrones en las respuestas, porque si las hubiere, toda la es-
tructura social, va también hacia la derrumbe. 

 
Víctor Corcoba Herrero

Envie sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

NICOLE CARVALLO 
Economista UdeC

Francisco Aniñir  @Pepe_pancho  Se debe 
hacer tal como se hace de forma permanente 
con instituciones culturales de Stgo. como el 
Teatro Municipal y el GAM...por qué no?

El lenguaje de la calidad  
 
Señor Director: 

Con respecto a la entrega de los re-
sultados del Simce – donde las fami-
lias ya no conocerán públicamente 
los resultados - ¿será que el Gobierno 
piensa que sólo repitiendo el discur-
so “calidad en la educación” ella se 
hará realidad?  Así parece, aún cuan-
do sus esfuerzos (proyectos y leyes) 
debilitan el aporte de las familias, co-
legios y sostenedores a la calidad. 

Al no publicarse los resultados del 
Simce, se disminuye la responsabili-
dad  y se le quitan incentivos a quie-
nes están a cargo, junto con dificultar 
la participación de los padres en la 
educación de sus hijos.    

Es precisamente la “accountabi-
lity” uno de los grandes desafíos que 
enfrenta hoy nuestra educación.  Si-
milar a como pasa con esta entrega 
de los resultados del Simce, el pro-
yecto de desmunicipalización de los 
colegios quita la cara cercana a los 
colegios y de manera arbitraria esta-
blece una mecánica burocrática que 
diluye las responsabilidades entre los 
entes estales. 

Por lo mismo, si a esta altura ya to-
dos sabemos que el lenguaje crea 
realidades ¿no será tiempo de cam-
biar el discurso? 
 
Fernando Rojas O. 
Decano Facultad de Ingeniería 
Universidad del Desarrollo 
 
Separar aguas en las AFPs 
 
Señor Director: 

En un ambiente marcado por la 
preocupación debido a las bajas pen-
siones, interés ha generado la pro-
puesta de Ciudadanos (presidido por 
Andrés Velasco) para mejor el siste-
ma previsional. Su objetivo es reducir 

los costos del sistema, y esto se logra-
ría separando aguas. 

En términos sencillos, la propues-
ta consiste en separar las dos labores 
que actualmente cumplen las AFPs, 
es decir, la de recaudar y administrar 
y la de invertir y gestionar. La primera 
tarea sería asumida por un ente esta-
tal o privado, que recaude y efectúe lo 
que el mundo financiero conoce 
como back office. Por su naturaleza, 
esta función sería apropiada para un 
monopolio, en donde se aprovechen 
las economías de escala, pues mien-
tras mayor es el número de afiliados 
al sistema, más bajo resulta el costo 
medio por cliente. Esto encontraría 
eco en instancias como la Adminis-
tradora de Fondos de Cesantía 
(AFC), única institución habilitada 
para recaudar ese tipo de cotizacio-
nes obligatorias. 

En tanto, la segunda función recae-
ría en manos de las Gestoras de Inver-
siones Previsionales (GIPs), que ma-

nejarían los fondos con la finalidad 
de obtener la mayor rentabilidad. En 
este mercado habría una mayor com-
petencia ya que no sólo las AFPs po-
drían competir, sino también otras 
instituciones como Administradoras 
Generales de Fondos, Administrado-
ras de Fondos Mutuos, Administra-
doras de Fondos de Inversión, Ban-
cos, Compañías de Seguro, etc. Una 
mayor competencia implicaría pre-
cios más bajos. Esto tendría eviden-
cia en el actual mercado del Ahorro 
Previsional Voluntario (APV), en 
donde varias instituciones compiten 
por la gestión de estos ahorros. 

Sin duda, la propuesta destaca por 
su innovación y simplicidad teórica. 
Aparentemente, al separar funciones 
y dejarlas actuar según el tipo de 
mercado más razonable — monopo-
lio en la función recaudadora, merca-
do competitivo en la función de ges-
tión—, se lograría un ahorro impor-
tante por parte del afiliado. Aquel 

ahorro aumentaría su pensión, y lo 
haría sin tocar el bolsillo del emplea-
dor (5% extra de cotización) ni retra-
sando la edad de jubilación del em-
pleado. Es entonces una propuesta 
complementaria a las ya planteadas 
ante la opinión pública, por lo que 
merecería ser estudiada en detalle. 

 
Javier Irarrázaval Lazcano 
Académico Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián 
 
Carabineros  
 
Señor Director. 

Con motivo del desfalco ocurrido 
al interior de Carabineros, ésta insti-
tución ha elaborado un plan de rees-
tructuración en donde integrará a 
civiles a sus finanzas y hará audito-
rías externas; no cabe duda un Plan 
esperanzador. 

Qué gran ejemplo entrega esta 
institución al país al querer transpa-

rentar a futuro su modelo de gestión 
financiera. 

¿No será el momento de que mu-
chas instituciones especialmente pú-
blicas hagan lo mismo y me refiero en 
especial a la clase política? 
 
José Manuel Caerols  
 
Cadena de decisiones 
  
Señor Director: 

La situación ocurrida en el pasado 
consejo de la DC marca un punto de 
inflexión en la política moderna na-
cional, la premisa de los avances  y los 
ejes históricos son desechados en pos 
de una recuperación identitaria de los 
distintos partidos políticos, los cuales 
(en su mayoría) han rediseñado sus 
fuerzas internas, dando espacio a nue-
vas generaciones que de una u otra 
manera son antagonistas al viejo or-
den post militar y establecen/recupe-
ran axiomas fundamentales para la 
existencia de cada domicilio electoral. 

A pesar de que la primera impre-
sión respecto a la decisión de la DC sea 
negativa, esta coyuntura ofrece al PS la 
posibilidad de recuperar el sentido de 
su existencia y construir una hegemo-
nía de un progresismo a la altura de su 
propia historia, disputando comuni-
cacional y operativamente el lideraz-
go de un nuevo discurso de transfor-
mación social en conjunto con el PC, 
reduciendo de esta forma la eventual 
disputa con el FA. 

La izquierda de la NM tendrá que 
replantearse si es que efectivamente 
vale la pena para un eventual próximo 
gobierno contar con el aporte DC, 
análisis en el cual debe estar presente 
la extorsión desarrollada por ese par-
tido al Gobierno de Michelle Bachelet. 
 
Sebastián Alberto Sain Castro 
Centro del Estudios Creando Sur

El 1 de mayo se conmemora el 
día internacional del trabajo, en 
base al movimiento histórico de 
finales del siglo XIX que busca-
ba reducir la extensa jornada la-
boral de 12-16 a 8 horas diarias. 
Este hito da un paso importan-
te en la historia del mercado la-
boral: los trabajadores tienen 
“derechos”, no sólo deberes. 

El trabajo dignifica y el ocio 
embrutece, dice el dicho. ¿Bajo 
qué concepto de dignidad?, ¿De 
qué dignidad hablamos si más 
de la mitad de los trabajadores 
chilenos tiene un ingreso de $ 
300.000 mensual? Nos referimos 
a quienes tienen el “lujo” de te-
ner trabajo en un país que vive 
una profunda desaceleración 
económica, donde la inversión 
está estancada hace más de 3 
años y no existen incentivos 
para crear puestos de trabajo o 
mecanismos que diversifiquen 
la producción nacional. 

La inversión crea empleo y “el 
motor” vuelve a andar haciendo 
que el país crezca. Lamentable-
mente la crisis interna en mate-
ria de confianza no se disipa y 
ello va en desmedro de los in-

terés ha disminuido tres veces en 
el año, dada la política moneta-
ria expansiva del Banco Central. 

Un país que tiene precios e 
impuestos de país desarrollado 
se contradice con un mercado 
laboral inflexible y sueldos que 
no cubren necesidades básicas. 
Entonces… ¿Sobrevive la gran 
mayoría de los chilenos en base 
al endeudamiento mes a mes? 
Esto es una bomba de tiempo, y 
con tasas más bajas ello parece 
ser “más” atractivo.  

Necesitamos crear mecanis-
mos que fomenten la contrata-
ción, apuntar a sectores vulne-
rables, a la juventud, a la capa-
citación y la fuerza laboral 
femenina, con ello no solamen-
te se crea empleo, también se 
combate la enorme brecha de 
desigualdad. 

Por tanto, celebremos el día 
del trabajo cuando no veamos a 
más de medio país viviendo en 
base a deudas o pasando mise-
rias, de lo contrario sólo es un 
día para reflexionar… ¿Hemos 
aprendido algo como país? O… 
¿Se perdió el norte de lo real-
mente importante?

centivos para invertir y de la 
producción. Sin un crecimien-
to “óptimo” no existen recur-
sos para solventar los gastos 
fiscales. De hecho, no se nece-
sitarían “bonos” en demasía si 
los sueldos fueron dignos. 

Las mejores épocas de nues-
tra historia estaban en directa 
relación con el boom en los pre-
cios de nuestros commoditties, 
siempre vistos como los princi-
pales productos de exporta-
ción pero este boom terminó. 

He escrito en reiteradas oca-
siones sobre la urgencia de di-
versificar la matriz productiva 
y exportadora de Chile, pero 
parece no ser prioridad en un 
año electoral. 

Las estimaciones de creci-
miento para este año bajaron a 
1.5%, y la cifra reciente de de-
sempleo bordea el 7% alcan-
zando en algunos sectores el 
8%. Tampoco se vislumbra a 
corto plazo un repunte en la in-
versión a pesar que la tasa de in-

Pedro Cisterna Osorio: Vamos a tener 
show para rato con la legítima decisión de 
la DC, que algunos pueden cuestionarla, 
pero al final del día, los soberanos de esta 
decisión son los militantes DC. 

Más que una reflexión 
del 1 de mayo

“La ley antiterrorista no nos otorga herra-
mientas especiales para una mejor investi-
gación penal(...). La Fiscalía no va a resol-
ver mediante persecución penal, una rei-
vindicación histórica”. Jorge Abbott, fiscal 
nacional.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

A
unque sea en medio 
de resistencia e ig-
norancia, a pesar de 
tener que lidiar en-
tre defensas corpo-
rativas y fundamen-

talistas ajenos a la realidad, la pro-
tección del ambiente y  la 
biodiversidad para asegurar la sa-
lud de nuestro planeta, no cesa de 
ganar espacios, en medio de decla-
raciones confusas, no pocas veces 
interesadas, llamando a la atenua-
ción de estas dinámicas. Lo que 
está para quedarse, con desarrollo 
lento o acelerado, es el aumento de 
la percepción de la fragilidad del 
medio en el cual vivimos. 

Como suele ser, la conservación 
de la biodiversidad depende tanto 
del marco regulatorio como políti-
co, no puede esperarse que espon-
táneamente la sociedad se ponga 
restricciones o que masivamente 
asuma que debe proteger su entor-
no. Por tanto, dadas las regulacio-
nes, urge crecer en programas de 
educación, de motivación, en el 
complejo pero insustituible camino 
de cambiar conductas. 

Uno de las modalidades más 
usadas a nivel mundial para pro-
teger la biodiversidad ha sido la 
conservación de lugares específi-
cos, en términos  del artículo 2º 
del Convenio de las Naciones Uni-
das sobre la Diversidad Biológica, 
la conservación de los ecosiste-
mas y los hábitats naturales y el 
mantenimiento y recuperación 
de especies en sus propios entor-
nos, tanto como aquellas culti-
vadas que  hayan desarrollado 
sus propiedades y características 
específicas. 

Mundialmente, la forma más co-
mún de conservación ha sido el es-
tablecimiento de áreas protegidas, 
así en nuestro país se estableció en 
1907 la primera unidad de Área Pro-
tegida terrestre, la Reserva Forestal 
Malleco. Incesantemente, con el 
paso de los años, se ha ido imple-
mentando más de treinta  modali-

dades de Protección Oficial del Pa-
trimonio Ambiental en Chile. 

En ese contexto resulta particu-
larmente relevante el acuerdo de 
cooperación firmado previamente 
con la Asociación de Municipali-
dades por la Protección de la Biodi-
versidad del Territorio Nonguén y 
otros ecosistemas, un acuerdo pro-
tocolizado por la Universidad de 
Concepción para llevar adelante el 
Plan de Contingencia frente a lo 
que se ha denominado multiame-
nazas para su territorio. 

Nadie está ajeno a tales amena-
zas, empezando por las acciones 
delincuenciales, el robo de madera, 
cortando árboles nativos, el daño 
por negligencia  o deliberadamen-
te, incendios por parecida causa, 
la falta de cultura para respetar la 
naturaleza, la ausencia de valora-
ción del patrimonio ambiental, de 
la herencia para nuestros hijos. 

En ese acto participó la directo-
ra de la Coalición por el Clima y el 
Aire Limpio, una agencia de la ONU 
que agrupa a organizaciones de la 
sociedad civil que se involucran con 
la agenda global de descontamina-
ción y adaptación al cambio climá-
tico, quien señaló los importantes 
beneficios derivables de este tipo de 
iniciativas, que promueven, como 
debiera ser,  más interacción entre 
la ciencia y la toma de decisiones so-
bre políticas públicas. Desde la aca-
demia se señala el potencial de con-
tribución y de obtención de nuevo 
conocimiento de académicos e in-
vestigadores de las distintas áreas 
de la Universidad. 

Similar conciencia y política de-
bería haber en todas las reservas y 
sitios protegidos, ni el mundo priva-
do ni la res publica deberían estar 
ajenos a este compromiso, auténti-
camente de todos, por preservar lo 
que la naturaleza nos ha dado, una 
invitación a vivir en armonía con el 
planeta que nos transporta. 

Nadie está ajeno a 

las  amenazas para 

el medio ambiente, 

empezando por  

acciones 

delincuenciales o el 

daño,  intencionado 

o por negligencia ,  

la falta de cultura 

para respetar la 

naturaleza, la 

ausencia de 

valoración del 

patrimonio 

ambiental. 

EN EL TINTERO

plica que la permeabilidad 
del uso del idioma entre 
nuestros países no sea simé-
trica, lo que puede observar-
se al  entrevistar a argenti-
nos radicados en Chile que 
no han perdido sus caracte-
rísticas fonéticas, ni  grama-
ticales características, a dife-
rencia de un chileno que pue-
de llegar distorsionado 
después de una semana en 

Mendoza. 
Existe el rumor 
que por su parte 

ellos nos han co-
piado la luca, 

como valor mo-
netario casi pareci-

do al dólar local, sobre 
todo en la actualidad cuando 
por esas cosas del destino los 
precios en nuestro país re-
sultan baratísimos para los 
miles de frenéticos compra-
dores  vecinos. 

En la medida que nos me-
joremos, nos van a empezar 
a copiar a nosotros, tenemos 
un amplio repertorio, aun-
que muchos de los términos 
más sonoros, no nos van a 
cubrir de prestigio. 

 
                      PROCOPIO

La indeleble marca 
de los copiones

SIN INTERNET

Nos guste o no, cuando Ar-
gentina era un país famoso, 
poderoso e internacional, 
nosotros acá, en nuestro lado 
de la cordillera, opacos y re-
lativamente pobres, con gen-
te sin zapatos, éramos los chi-
lenitos para los engreídos ve-
cinos transcordilleranos. 

No es de extrañar que ten-
gamos la tendencia a copiar-
les, mucho más de lo que 
buenamente quisiéramos, 
nuestro idioma está 
fuertemente im-
pregnado de ex-
presiones de 
por esos lados, la 
mala calidad del 
trucho, el ordinario 
chanta, el insoportable can-
chero, el envidiado bacán, el 
punga y su eterno persegui-
dor, el tira, la fase preparato-
ria de “la previa”, incluso ex-
presiones tildadas de cultas, 
como “no es menor”  

Es una consecuencia de lo 
que un sesudo artículo espe-
cializado denomina “presti-
gio encubierto”, la clásica si-
tuación de la imitación del 
más fuerte o más prestigioso, 
por parte del más  débil o de 
menor perfil, si es así, se ex-

Ciudadanos ocupados 
en la protección del  
medio ambiente
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Debido a la división que existe entre la Central 
Unitaria de Trabajadores y otras agupaciones sin-
dicales, durante la conmemoración del Día del 
Trabajador se celebraron dos marchas paralelas en 
el Gran Concepción.  

En la cápital regional la CUT, y un grupo de al-

rededor de 400 personas acudieron a la manifes-
tación. En Talcahuano, por otra parte, los disiden-
tes congregaron a cerca de 500 asistentes, la Fenats, 
algunos sindicatos locales y el movimiento No+AFP.  

Pese a que se esperaba un anuncio sobre la even-
tual separación de la CUT, este no se produjo. 

Marchas paralelas en el Gran Concepción por división en la CUT

ROMILIO PASMIÑO G.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En una nueva conmemoración del 
Día Internacional del Trabajo, este 
lunes cerca de cien personas se reu-
nieron en la Parroquia del Sagrario 
para conmemorar, junto al arzobispo 
de Concepción, Fernando Chomali.  

En la ceremonia, y aprovechando la 
presencia de representantes del go-
bierno, parlamentarios y dirigentes y 
trabajadores de la usina, se refirió a la 
compleja situación que vive hoy  CAP 
Acero, Compañía Siderúrgica Hua-
chipato, amenazada con desapare-
cer si no se le aplican salvaguardias y 
medidas para protegerla. En ese con-
texto, el arzobispo llamó a las autori-
dades a una mayor voluntad política 
para ayudar a salvar a esta emblemá-
tica empresa regional.   

Asimismo, pidió que empresarios y 
políticos dejaran a un lado sus diferen-
cias para trabajar juntos por  la felici-
dad de los trabajadores. “Si ayudamos 
nosotros como Iglesia a generar estos 
vínculos de amistad cívica y de lucha 
por el bien común, haremos algo gran-
de en el país y en la Región”, añadió.  

 
Respuestas de autoridades 

Recogiendo ese llamado al trabajo 
en conjunto entre privados y autori-
dades, el intendente (s)  Enrique Inos-
troza recordó que esta ha sido una de 
las principales metas del Gobierno, 
por lo cual se promulgaron leyes 
como la reforma laboral, que, a su jui-
cio, va a permitir que cientos de em-
presas puedan generar un diálogo 
efectivo a través de sus sindicatos. 
“Queremos crear no sólo riquezas, 
sino que un mejor país y con relacio-
nes laborales más justas”, recalcó. 

Fue este punto, el de justicia so-
cial, lo que causó más polémica en la 
ceremonia. Para el presidente de la 
Anef en el Bío Bío, Domingo Rocha 
Zapata, “aquí se habla de trabajo, pero 
no de mejorar las condiciones labora-
les o los sueldos. Eso tiene que cam-
biar. Nos comparamos con países de-
sarrollados pero, en eso, no estamos 
cumpliendo”.  

Respecto a la grave crisis que atra-
viesa Huachipato, marcada por los 
coletazos de la subprime del 2009, por 
la mayor apertura a nuevos mercados 
extranjeros de acero tras el terremo-
to, y por la competencia muchas veces 
desleal con la que la siderúrgica ha de-
bido hacer frente, factores que hoy 
amenazan con ponerle una lápida a 67 
años de historia, las autoridades regio-
nales recogieron las inquietudes plan-
teadas por Chomali.  

Así, por ejemplo, la seremi de Tra-
bajo y Previsión Social de la Región, 
Victoria Fariña, respondió que “Hua-
chipato no representa solo algo im-
portante para los colaboradores y su 
familia, sino que es, además, un sím-
bolo para la Región y Talcahuano, por 
lo que me parece importante valorar, 
sobre todo, el esfuerzo de los trabaja-
dores por mantener su empresa viva”. 

 
Más apoyo  

En este sentido, el secretario gene-
ral del Sindicato de Trabajadores Nú-
mero 1 de Huachipato, Héctor Medi-
na, reconoció que “hoy la situación 
está más difícil, pero no nos cabe 
duda de que, con todo el apoyo que 
hemos recibido por parte del inten-
dente, el arzobispo, los rectores de 
las universidades y los parlamenta-
rios, vamos a salir adelante. Creemos 

que, de aquí a fin de año, tendremos 
resultados más positivos”. 

El seremi regional de Economía, 
Fomento y Turismo, Iván Valenzuela, 
reconoció el esfuerzo de los trabaja-
dores y recordó que “Huachipato ha 
logrado un gran avance con todas sus 
medidas de salvaguarda y antidum-
ping, lo que ha sido un trabajo de ellos 
y de la empresa, pero acompañados 
por el Gobierno. Estamos en defensa 
de los puestos de trabajo, especial-
mente en una empresa emblemática 
de la Región. 

Mañana podría ser un día clave para 
el futuro de la Siderúrgica, pues  podría 
resolverse la apelación que presentó 
la empresa a la Comisión Nacional de 
Distorsiones de Precios para aumen-
tar el costo de ingreso del acero impor-
tado, como una medida para proteger-
los contra prácticas de dumping.

RAPHAEL SIERRA P.

EN HOMILÍA POR DÍA INTERNACIONAL DEL TRABAJADOR 

Chomali pide mayor voluntad 
política para salvar Huachipato
La ceremonia estuvo marcada por referencias a la compleja situación de la 
siderúrgica y trabajar para proteger parte emblemática del patrimonio regional.

Karla Altamirano Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Me parece importante valorar, 
sobre todo, el esfuerzo de los 
trabajadores de Huachipato por 
mantener su empresa viva”.

Victoria Fariña, seremi del Trabajo.

“Hoy la situación está más 
difícil, pero no nos cabe duda de 
que, con todo el apoyo que 
hemos recibido vamos a salir 
adelante”.

Héctor Medina, secretario del Sindicato de 
Trabajadores Número 1 de Huachipato.

“Estamos en defensa de los 
puestos de trabajo, 
especialmente en una empresa 
emblemática de la Región”.

Iván Valenzuela, seremi  de Economía, 
Fomento y Turismo.
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General a hacerse parte del 
desafío: comprometiendo 
fuentes de trabajo y más 
profesores voluntarios. 

Sacerdote llamó a 
la sociedad en 

“Nuestro mayor aporte es 
dar posibilidades de 
desarrollo a quienes han 
sido sistemáticamente 
postergados”.

“Prevalecen los trabajos de 
precariedad escandalosa, 
tanto por su informalidad 
como por condiciones 
salariales miserables”.

“Falta invertir más recursos: 
financieros, técnicos y 
humanos en la capacitación 
y en la certificación de 
competencias”.  

“Capacitar a los trabajadores es  
la ruta hacia un país más justo”

ARTURO VIGNEAUX, RECTOR INFOCAP: 
“Los trabajadores merecen un si-

tio de honor en la sociedad”, fue la 
conclusión con la que San Alberto 
Hurtado impactó a generaciones en-
tre ellas a quienes hoy trabajan en In-
focap, la Universidad del Trabajador. 
La institución,  fundada en 1984 y que 
ya lleva nueve años capacitando a 
personas vulnerables en la Región 
del Bío Bío, busca  impulsar el empo-
deramiento social para promover 
políticas públicas reconozcan y dig-
nifiquen a los trabajadores pobres 
de Chile. 

Así lo destacó en entrevista con 
Diario Concepción el sacerdote jesui-
ta Arturo Vigneaux, rector de Info-
cap, en un cargo que antes ocuparon 
otros destacados jesuitas, como Fe-
lipe Berríos y Luis Roblero, 

- ¿Cuál es el mayor aporte de In-
focap en temas educacionales y 
laborales en la Región?  

- Nos acercamos a una década en 
la Región, a paso firme, hemos cre-
cido en oferta formativa y en cober-
tura. Son cerca de 3.000 egresados 
que aprendieron un oficio y fortale-
cieron su identidad como trabajado-
res y ciudadanos, adquiriendo herra-
mientas técnicas y humanas para 
dar un mejor sustento a sus familias 
y, ser conscientes de su rol social, 
impulsándolos a construir una so-
ciedad más próspera, justa y solida-
ria. Por ello capacitar a los trabaja-
dores de Chile debe ser la ruta  hacia 
un país más justo. Con orgullo pode-
mos decir que, más allá del número 
de personas capacitadas, nuestro 
mayor aporte es el dar posibilidades 
de desarrollo a quienes han sido sis-
temáticamente postergados. Sus ca-
pacidades desplegadas,  tesón, va-
lentía y esperanza muestran que son 
el potencial de la Región. 

- ¿En qué consiste el aporte 
que puede hacer Infocap a los 
trabajadores? 

- Infocap está inspirado en el pen-
samiento del Padre Hurtado que qui-
so poner al trabajador y su desempe-
ño en el lugar de honor que se mere-
cen. El trabajo es la forma en que se 
recrea y  vivifica una sociedad, 
¡Cómo no promover, entonces, un 
trabajo solidario, creativo, comuni-
tario y fecundo donde cada hombre 
y cada mujer se sienta plenamente 
retribuido en recursos para vivir 
como en el sentido profundo de su 
existencia! Por eso, buscamos que se 
aprenda un oficio, que se tome con-
ciencia del valor de cada mano crea-
dora, que se goce creando y se luche 
por el derecho a un trabajo digno. 
Queda mucho camino por recorrer. 
Estamos en deuda como sociedad 
porque prevalecen los trabajos de 
precariedad escandalosa, tanto por 
su informalidad como por condicio-
nes salariales miserables, jornadas 
laborales extenuantes y otras mu-
chas situaciones intolerables  que 
impone una sociedad que ve el tra-
bajo como un modo de ganar dine-
ro a cualquier precio.  

- ¿Cuál es  la estrategia para po-
sicionarse en el mundo de  los tra-
bajadores y las empresas? 

- No son mundos diferentes pues 
unos no existen sin el otro. Faltan va-
sos comunicantes: escasea un diálo-
go y conocimiento profundo. Nos 
quedamos con estereotipos empo-
brecidos por lado y lado. Nuestra es-

Jesuita destacó el aporte de la Universidad del Trabajador en la Región con 
más de 3 mil egresados que serán portavoces de las demandas laborales.

el trabajo que ustedes realizan? 
-Entre los que claramente se su-

man, convirtiéndose en actores 
esenciales, están las instituciones 
del Estado. El crecimiento de Info-
cap en la región se debe en gran me-
dida a la apuesta del ministerio del 
Trabajo, que por medio Sence, creó 
el programa de Capacitación en Ofi-
cios para financiar y apoyar la for-
mación de los trabajadores más pos-
tergados en nuestro país. Pero no es 
suficiente. Falta invertir más recur-
sos: financieros, técnicos y humanos 
en la capacitación de adultos y en la 
certificación de competencias. Fal-
tan más empresas, empresarios, vo-
luntarios, más compromiso de to-
dos los sectores sociales. Extende-
mos la invitación a  sumarse a esto, 
a contribuir  sin estrategia  paliati-
vas, sino con algo concreto como lo 
es la educación. 

- ¿Cuál es el principal desafío de 
la educación que llevan a cabo? 

- La educación de adultos, y funda-
mentalmente la de los históricamen-
te vulnerados en sus derechos, pare-
ce un desafío inabordable. No sólo 
por la deficiente o incompleta edu-
cación formal que han recibido, sino 
también por la desesperanza apren-
dida y una autoestima herida. Sin 
embargo, el ser humano es sorpren-
dente, saca creatividad como un 
mago saca un conejo de un sombre-
ro. Es impresionante lo que logran 
ser y hacer en tan pocos meses. Es un 
milagro. El desafío mayor está en 
crear las condiciones apropiadas 
para que se produzca el milagro: te-
ner un financiamiento suficiente y 
oportuno, paliar las dificultades de 
quien, entre trabajo y estudio, pasa 
18 horas diarias fuera de su hogar, co-
nectar su mundo con el de las poten-
ciales fuentes de trabajo, comprome-
ter a más profesores voluntarios que 
quieran compartir con otros las 
oportunidades que ellos han tenido, 
incidir en las políticas públicas para 
que haya respaldo real a estas inicia-
tivas y estructuras productivas más 
justas.

GENTILEZA INFOCAP

-¿Algunos ejemplos concretos? 
-En la Región recién terminamos 

un proceso de certificación de insta-
ladores eléctricos financiado por 
CGE. Estamos en otros  proyectos 
que sobrepasan lo financiero: nues-
tros estudiantes de mueblería con la 
ayuda de Masisa están creando mue-
bles para llevar a zonas asoladas por 
los incendios; con Sura vamos a ini-
ciar un voluntariado corporativo que 
ya existe en Santiago y Cementos Bío 
Bío ha reafirmado anualmente su 
compromiso con nuestra misión.  

- ¿Qué otros actores relevantes 
participan en este desafío? 

- Todas las personas e institucio-
nes deben ser parte de este desafío, 
pero aún muchos que no se suman. 
Son numerosos los que creen que 
todo progreso, personal y colectivo, 
depende sólo del esfuerzo indivi-
dual. Son ciegos a la escandalosa 
disparidad de oportunidades que 
existe en nuestro país y, finalmente, 
que perpetúa la inequidad e invisibi-
liza a los más pobres. 

-¿Y qué rol le cabe al Estado en 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

trategia es construir puentes. Y lo 
hacemos proveyendo trabajadores 
capacitados y técnicamente compe-
tentes a las empresas y, por el otro 
lado, contactando empresas ética-
mente comprometidas con las per-
sonas que están a su servicio. Invita-
mos al mundo empresarial a conocer 
a nuestros trabajadores en forma-
ción, nuestros procesos y talleres. 
Muchos de nuestros profesores vo-
luntarios son empresarios y juntos 
dialogamos, destruimos prejuicios, 
construimos y creamos.  
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SE PROHIBEN QUEMAS y cualquier acción que contamine.

El cuarto año de aplicación de 
alerta sanitaria ambiental en Los 
Ángeles parte hoy buscando regular 
los episodios críticos de contamina-
ción en la capital provincial.  

La norma, fundada en el artículo 
67 del Código Sanitario, establece 
que la Seremi de Salud debe velar 
porque se eliminen o controlen los 
factores que afecten la salud, segu-
ridad y bienestar de la gente.  

“La exposición a altos niveles de 
material particulado fino genera un 
riesgo a la salud pública, incidiendo 
directamente sobre las enfermeda-
des respiratorias en grupos de ma-
yor vulnerabilidad, como son los 
adultos mayores, niños,  embaraza-
das y pacientes crónicos. La ocu-
rrencia de indicadores por sobre los 
niveles de saturación vigentes en 
Los Ángeles hace necesario tomar 
decisiones que contribuyan a dismi-
nuir las concentraciones de MP2.5”, 
declaró la seremi de Salud (s), Victo-
ria Campos. 

La resolución indica que en Los 
Ángeles, en condición de pre-emer-
gencia se prohíbe el uso  de chime-
neas y salamandras en todo tipo de 
establecimientos, hornos de pana-
dería a leña y  de ladrillo, equipos 
ahumadores de alimentos; indus-
triales emisoras de material particu-
lado, realizar quemas y usar calefac-
tores residenciales a letra y otros 
derivados con humedad superior al 
25% y, la realización de actividad fí-
sica al aire libre. 

“Se exceptúan de las medidas los 

Hoy parte alerta sanitaria en Los Ángeles 

Establecimientos de Larga Estadía 
para Adultos Mayores,  educacio-
nales,  asistenciales públicos y priva-
dos; y los  residenciales, industriales 
y comerciales que utilicen pellet de 
aserrín como combustible”, dijo. 

La comunidad podrá informarse 
un día antes del pronóstico de cali-
dad del aire, que se realiza en base a 
lo informado por Ministerio del Me-
dio Ambiente, en la página web 
www.seremidesaludbiobio.cl o en 
sus redes sociales diariamente y, de 
lunes a viernes en los teléfonos 43-

2332860 y 43-2332891. 
La fiscalización será realizada por 

dos grupos en terreno que abararán 
diferentes áreas de la zona realizan-
do inspección visual y fiscalización 
directa a dichas fuentes.  En 2016  se 
realizaron en la comuna un total de 
2.698 fiscalizaciones, distribuidas 
en: 1.679  a viviendas, 977 a  indus-
triales y comercio y, 42 a complejos 
deportivos, que finalizaron con 108 
sumarios, 99 de ellos contra vivien-
das, siete  contra empresas y dos 
contra complejos deportivos.

ARCHIVO / GRUPO COPESA

Jóvenes participan en Programa Parques
El Parque Nacional Laguna del 

Laja fue el destino de 45  estu-
diantes de Bío Bío, quienes asistie-
ron a la jornada Cultiva tu Iden-
tidad, organizada por el Injuv y 
Conaf, que los capacitó en traba-
jo en equipo, liderazgo, cuidado 
de recursos hídricos y reciclaje. 

Richard Guzmán, director de 

GENTILEZA INJUV

Injuv, aseveró que la iniciativa 
usca crear interés en los jóvenes 
en conocer y valorar su entorno 
como un patrimonio natural.  

Los talleres estuvieron a cargo 
de voluntarios del programa Vive 
tus Parques.  Mayor información 
sobre el programa “Vive tus Par-
ques” en www.injuv.gob.cl

Fosis beneficiará a 600 familias de Coelemu
El programa Más Territorio de 

Fosis se instalará durante dos 
años en Ranguelmo, Coelemu, 
para mejorar la calidad de vida de  
600 familias.  

Claudio Guíñez, director regio-
nal de Fosis, afirmó “que buscan 
desarrollar capacidades comuni-
tarias; la plata se acaba pero si 

las capacidades están, la comuni-
dad y la municipalidad sabrán to-
mar decisiones para la búsqueda 
de soluciones a sus problemas”.   

El alcalde Alejandro Pedreros 
dijo que el programa se focalizó 
en Ranguelmo debido a las pro-
blemáticas que presenta como la 
falta de agua. 



Economía&Negocios

8 Diario Concepción Martes 2 de mayo de 2017

IPC
MARZO

12 meses

0,4%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 2,75%

INACER
Oct - Dic -2,0%

BOLSAS DE VALORES 28/04/2017 
Ipsa 4.795,13

COMMODITIES 28/04/2017 

+0,25% Igpa 24.088,63 +0,21%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $840,09 Cobre (US$/libra)$2,57
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo WTI $49,33

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM (ABRIL)

$46.461,00

$26.568,49   
Dólar Observado $665,41 Euro $725,48
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SEGÚN SU DIRECTOR EN ESTADOS UNIDOS, JACQUES GILKSBERG:

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Hace unos días el director de Nexus 
Estados Unidos, Jacques Gilksberg,  
visitó Concepción tras la exitosa ope-
ración,  en que la filial chilena a través 
de isapre Optima, adquiriera final-
mente Masvida pasando a llamarse 
Nueva Mavida, lo que fue confirmado  
esta semana por el superintendente de 
Salud, Sebastián Pavlovic.  La gran 
duda es qué pasará con los centros de 
salud pertenecientes a MV Clinical, 
muchos de los cuales no tendrían un 
buen estado de salud contable. De 
acuerdo al máximo ejecutivo, eso se 
evaluará invertir en ellos a contar de 
la primera semana de mayo, justo 
cuando se oficialice el funcionamien-
to de la aseguradora  y se levante igual-
mente el denominado “ corralito”, sien-
do su primera prueba de fuego, el de 
generar confianza a los afiliados. 

Muchos desconocen el origen de 
Nexus. De acuerdo a la firma los res-
paldan US$ 200 millones en ingresos. 
El portafolio de inversiones está con-
formado por: Crow Linen, ACC, Geo 
Group, Organización Rescarven, 
Team Quality Corp, Garland Food, 
RVX , entre otros. 

- ¿A qué se debe su visita a 
Concepción? 

- Con la aprobación en la asamblea 
que ocurrió hace un par  de días , es im-
portante para nosotros venir a cono-
cer al personal y hablar directamente  

Nexus evaluará  
adquirir MV 
Clinical dentro de mayo

viamente que a nivel más superior 
habrá un par de cambios probable-
mente, pero el resto del personal, de 
los 1.500 a todos  se les ofrecerá que 
participen. 

- ¿Cuál fue el tenor de las reunio-
nes que sostuvo en Concepción y 
en Santiago? 

-Más que todo hemos tratado  de 
hablar con las diferentes áreas y ha-
blar con las clínicas y son la parte 
fundamental para poder proveer  un 
buen servicio a nuestros afiliados y 
nos interesa sobre manera que la 
atención a los afiliados continúe de 
una manera completa, que no haya 
ninguna interrupción, que no haya 
ningún cambio. Obviamente que hay 
un par de problemas en las clínicas 
que vamos a tener que resolver en el 
camino y hemos estado hablando 
con ellas,  sus gerentes  y también 
con internos de Masvida para expre-
sarles lo mismo. 

- ¿Entonces Nexus va a adquirir 
las clínicas? 

- No, no. Vamos a estudiarlo en la 
primera semana de mayo. Lo prime-
ro en este momento es asegurarnos 
que todos los afiliados  sean atendi-
dos a contar de principios de mayo 
sean atendidos de una manera igual 
a como estaban acostumbrados a ser 
atendidos, con toda la cobertura y los 
beneficios y nos quedan solo días y es-
taremos exclusivamente dedicados a 
ello. Eduardo Sánchez le está dedi-

cando mucho tiempo a hablar con los 
prestadores de servicios para  ase-
gurarse que cada uno de ellos  apoye  
a   la Nueva Masvida. Una vez que se 
hace el traspaso de cartera, el traspa-
so de los afiliados y cuando veamos 
que todo está funcionando bien, re-
cién ahí nos vamos a enfocar en el 
tema de las clínicas. 

- Si bien quedan detalles pen-
dientes, ¿ustedes dan por termina-
da la crisis? 

-  Está terminada la crisis y a par-
tir del primero de mayo es Nueva 
Masvida que le va a dar grandes ser-
vicios y pondremos todos los recur-
sos necesarios para que no haya nin-
guna interrupción. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

En su visita a Concepción aseguró que los nuevos afiliados 
de Nueva Masvida y los proveedores pronto tendrán 
normalizados los servicios.

- Todavía  hay incertidumbre. 
- Para despejar esa incertidumbre 

los afiliados se darán cuenta que la si-
tuación está resuelva. 

- Hay socios fundadores in-
versionistas de Concepción que 
están desencantados con esta 
fusión. 

- Número uno. El 99% de los socios 
votaron a favor de esta transacción. 
Yo creo que Eduardo Sánchez, la la-
bor que desempeñó en las últimas  se-
manas al hablar con los socios, con 
los diferentes presidentes de los direc-
torios,  al trabajar con el administra-
dos provisional y con todas las auto-
ridades para demostrar nuestro com-
promiso con los afiliados y 
empleados de Masvida,  yo creo que 
se comprobó que al momento de te-
ner que votar, el 99,4% de los votos es-
tuvieron a nuestro  favor. Entonces lo 
que tu están mencionando, si bien es-
toy de acuerdo  que existió, la mo-
mento de tomar la decisión final, las 
dudas quedaron despejadas y queda-
ron muy conforme  con la solución 
que se les dio. 

- Hay muchas críticas a la admi-
nistración pasada. 

- No es nuestra labor criticar al pa-
sado. Nuestro trabajo es aprender del 
pasado y enfocarnos en el futuro.

FRASE

“No es nuestra labor criticar al 
pasado. Nuestro trabajo es 
aprender del pasado y 
enfocarnos en el futuro”.

“Lo primero en este momento es 
asegurarnos que todos los 
afiliados sean atendidos a 
contar del primero de mayo”.

“Cuando veamos que todo está 
funcionando bien, recién ahí nos 
vamos a enfocar en el tema de 
las clínicas.

540 mil
es la cantidad de afiliados de Masvida 
que serán traspasados a Nueva Masvi-
da.

US$200
millones de dólares en ingresos  son el 
respaldo de Nexus en Estados Unidos y 
en Latinoamérica, con 2.500 trabajadores.

y expresarles nuestro entusiasmo y vi-
sión hacia futuro, la necesidad y la pe-
tición de poder trabajar todos juntos 
de manera constructiva. Le quisimos 
confirmar con cada uno de los traba-
jadores nuestros compromisos con 
ellos, de darles a todo la seguridad la-
boral, de respetar sus beneficios, res-
petar sus antigüedades, para trabajar 
en conjunto y  hacerlo con todos los 
afiliados, de respetar sus beneficios. 

- ¿Habrá reducción de personal, 
despidos?. 

-No, estamos ofreciendo a cada 
uno de los  funcionarios a que entren 
a trabajar en  la Nueva Masvida. Ob-
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Gonzalo Sanhueza Palma 
Director académico 
Universidad San Sebastián

DISCUSIÓN SE DEBE AMPLIAR MÁS ALLÁ DEL 5%

L
a Presidenta de la 
República dio a co-
nocer que se presen-
tará un proyecto de 
reforma al Sistema 
de APF que rige las 
pensiones en Chile, 
esto en un entorno 

donde ha existido un movimiento 
social de crítica al desempeño del 
sistema por las pensiones de quie-
nes ya se han jubilado. 

Para la elaboración de las inicia-
tivas, se tiene como insumo base el 
Informe de la Comisión Asesora  
Presidencial sobre el Sistema de 
Pensiones en Chile, más conocida 
como la Comisión Bravo. La opi-
nión pública ha centrado su mira-
da en quién administrará el  5% adi-
cional de cotización que será de 
cargo del empleador y del cual una 
parte irá a cuentas individuales y la 
otra a fortalecer el aspecto solida-
rio del sistema, que es una de las re-
comendaciones de la citada comi-
sión en cuanto a fortalecer el aspec-
to contributivo. 

No obstante la importancia de 
este tema, sólo representa una par-
te de las recomendaciones que la 
Comisión Asesora Presidencial su-
girió, existiendo otras que son de 
mucha mayor importancia y que 
revisaremos a continuación. 

El primer aspecto básico es que 
la comisión  presentó dos miradas 
globales del sistema que difieren 
en aspectos centrales y que serán la 
primera decisión que el proyecto de 
reforma deberá abordar.  

Una primera alternativa es que, 
sin modificar la lógica actual del 
sistema que es de cuentas indivi-
duales que generan ahorros que son 
de cada uno de los trabajadores que 
cotizan,  se fortalezca el pilar solida-
rio en favor de las personas cuyas 
rentas son menores y mejorando 
así  la parte contributiva de las cuen-
tas individuales y abordando la 
igualdad de género en esta materia. 
Todo ello manteniendo los incenti-
vos esenciales de ahorro, inversión 
y crecimiento que permiten finan-
ciar las pensiones futuras.  

Una segunda alternativa global 
dice que el sistema actual de pen-
siones debe mejorar su legitimiza-
ción social respondiendo a los prin-
cipios de la seguridad social del sis-
tema, creando para ello un 
componente de seguro social basa-
do en la solidaridad entre afiliados 
y entre generaciones. 

Estas dos alternativas globales 
suponen diferencias importantes, 
ya que mientras la primera mantie-
ne la lógica individual; la segunda, 
si bien no la elimina, introduce el 
concepto de que los aportes de 
cada trabajador no son sólo para su 
pensión, sino que parte de ellos son 
para la pensión de otros que se ju-
bilarán con él o bien para apoyar a 
quienes ya están jubilados en la so-
lidaridad entre generaciones. 

 
Aspectos a modificar 

No obstante, estas grandes dife-
rencias en la base de la propuesta, 
la Comisión sí acordó algunos ele-
mentos sustanciales que debieran 
modificarse, independiente de la 
alternativa que se busque y que 
enumero a continuación: 

A.- Fortalecer y ampliar el Siste-

afiliados antiguos, que las AFP asu-
man las comisiones de intermedia-
ción de sus inversiones y permitir la 
entrada de actores sin fines de lu-
cro, pero con giro único, a adminis-
trar los fondos de pensiones.  

A este respecto, cabe preguntar-
se si el giro único, es decir, sólo ad-
ministrar AFP, es hoy una necesi-
dad o se puede regular adecuada-
mente el proceso de inversiones de 
los fondos para que ingresen nue-
vos actores que tengan experiencia 
en inversiones financieras a ope-
rar en esta industria. 

Finalmente, como se puede ob-
servar la discusión y análisis del 
sistema recién comienza. La opi-
nión pública se ha centrado en mi-
rar un solo aspecto de los que se 
deben abordar, quedando toda-
vía muchos temas que son sus-
tanciales incluido si queremos te-
ner un sistema de cuentas indivi-
duales o de seguridad social con 
solidaridad.

SISTEMA DE PENSIONES: 
EVALUAR EDAD DE JUBILACIÓN 
Y NIVEL DE COMPETENCIA
La mayor esperanza de vida, que de acuerdo a los cálculos prevé que una mujer que se retira a los 60 años 
vivirá hasta los 90, obliga a revisar la edad de jubilación, pues los fondos reunidos deben financiar cada vez más 
años de pensión.

ma de Pensiones Solidarias 
B.- Fortalecer el pilar contributi-

vo ampliando la cobertura y densi-
dad de cotizaciones 

C.- Aumentar el ahorro para el pi-
lar contributivo 

D.- Aumentar la edad legal de ju-
bilación e incentivar el trabajo de 
las personas mayores 

E.- Reducir los riesgos a los que 
son expuestos los afiliados 

F.- Incentivar la competencia en 
la administración de las cuentas 
individuales 

G.- Disminuir las brechas de 
género 

H.- Ampliar e integrar políticas 
dirigidas al adulto mayor 

I.- Adecuar la institucionalidad 
previsional, promover la participa-
ción social y la educación previsional 

J.- Reducir la incertidumbre en 
los montos de pensiones 

K.- Resguardar y uniformar dere-
chos previsionales 

Cada una de las recomendaciones 

anteriores, se encuentra amplia-
mente desarrollada con medidas 
específicas en el citado informe de 
la comisión. Por efectos de espacio, 
nos abocaremos a algunos aspectos 
importantes de sólo dos de ellas y en 
algunos aspectos específicos. 

 
Esperanza de vida 

La primera dice relación con au-
mentar la edad de jubilación. En el 
año 1980, cuando fue creado el sis-
tema de AFP, la esperanza de vida 
al nacer alcanzaba alrededor de los 
70 años promedio para la pobla-
ción, siendo para la mujer 74 y los 
hombres 67. Lo anterior, ha cam-
biado sustancialmente llegando a 
que la esperanza de vida al nacer en 
el año 2016 en Chile alcanzó a 81 
años promedio: 85 y 79 para las mu-
jeres y hombres respectivamente.  

En efecto, las tablas técnicas de 
cálculo de pensiones y provisiones 
del sistema señalan que una mujer 
que hoy cumple la edad de jubila-

ción de 60 años vivirá hasta los 90 
y un hombre que cumple hoy 65 
años lo hará hasta los 85 en prome-
dio. Lo anterior supone que los 
años de retiro que debe financiar la 
pensión han aumentado sustan-
cialmente, por lo cual si los ahorros 
acumulados no han aumentado en 
la misma forma las pensiones dis-
minuyen.  

Datos de la OECD muestran una 
realidad que debe entenderse y adop-
tarse, la edad de retiro efectivo (no el 
teórico) es de 68 y 64 años para hom-
bres y mujeres, lo cual muestra que 
se podrían tener, al menos, entre tres 
y cuatro años más de contribución a 
las cuentas individuales. 

 
Giro único 

Un segundo aspecto es la necesi-
dad de aumentar la competencia 
en el mercado de las AFP y para 
ello la Comisión propone varias 
medidas tales como la creación de 
una AFP estatal, licitar carteras de 

ROMILIO PASMIÑO G.

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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una inclinación por las luces 
de neón, creando poesías 
visuales que expresan lo que 
vive el personaje de Marina.

Cada fotograma 
es bello, con

CRÍTICA DE CINEEsteban Andaur 
Contacto@diarioconcepcion.cl

En Una mujer fantástica (2017), 
Marina Vidal, una mujer transexual, 
se enfrenta a la muerte de su pareja, 
Orlando Onetto, a causa de un aneu-
risma. Lo más trágico, sin embargo, 
es que su esposa (antes él vivía una 
vida heterosexual), le prohíbe a Ma-
rina asistir al funeral. La película es 
un melodrama elegante y sobrio, con 
una fotografía inclinada a las luces de 
neón y a la simetría; cada plano es be-
llo y demuestra una ambición inu-
sual, tanto estética como narrativa, 
en una producción nacional. 

Además de estar lleno de icono-
grafía queer, el filme cuenta con la 
poesía visual como recurso cons-
tante en la narración. De la pared de 
la habitación de Marina, cuelga un 
cuadro de una gran ola que azota 
una playa, y vemos a la mujer en-
marcada por éste. Luego, vemos a 
Marina caminando por la calle, 
cuando sobreviene una repentina 
hojarasca, que ella enfrenta estoica. 
La dirección de arte y los efectos es-
peciales son utilizados para aden-
trarnos en la mente de Marina. 

Uno podría ver esto último como 
algo pretencioso. Pero lo que de ver-
dad hacen es reforzar en el público 
la idea de que lo que está atravesan-
do el personaje es durísimo, y que 
debemos compadecernos por ella. 

Cuando uno ve cualquier pelícu-
la, el mero hecho del visionado es ya 
un acto de empatía por los persona-
jes a cuyas vidas ingresaremos por 
dos horas en la oscuridad del cine. 
Cuando esto se refuerza, el relato 
suele emerger como una especie de 
sermoneo, y eso no le hace bien a la 
historia que te están contando. Sin 
embargo, sólo puedo elogiar el inte-
rés y la osadía de Lelio al utilizar 
efectos especiales en busca de un re-
sultado dramático, claramente, pro-
ducto de su típica originalidad. 

El título también es un poco pan-
fletario y no tiene mucha imagina-
ción, poesía. 

Una mujer fantástica, la película 
chilena que triunfó en Berlín
El más reciente largometraje de Sebastián Lelio continúa en cartelera. Su éxito 
se debe a una historia interesante, que fue distinguida en la capital alemana.

dad tan devastadora como intenta-
ba serlo hasta entonces. 

Y hay un elemento muy forzado: 
¿por qué Marina no le dice a la fa-
milia de Orlando que su lesión en la 
cabeza fue producida cuando él se 
cayó por la escalera, de camino a la 
clínica? Aquí tengo que estar del 
lado de la familia del difunto: aun-
que discriminen a Marina, Orlando 
sigue siendo un ser querido para 
ellos, y es natural que quieran una 
explicación por una herida cuyo 
origen nadie conoce.  

El inexplicable silencio de Mari-
na la hace atravesar por humillan-
tes escenas con la familia de su no-
vio y hasta la policía. Ora esta mu-
jer es masoquista, ora el guión 
quiere exponer todos los contextos 
de discriminación sufridos por los 
transexuales y la comunidad 
LGBTQ en general, para que el dra-
ma sea realista. No es realista que 
una mujer transexual, que es obvio 
ha tenido que vivir defendiéndose 
del mundo, busque esos contextos 
de violencia, pese a que su deseo de 
acudir al funeral de su amado sea 
por completo legítimo. 

Por su parte, Luis Gnecco, como 
el hermano de Orlando, es el único 
pariente que se compadece del do-
lor de Marina y que la trata como la 

mujer que es. Este personaje dota 
al relato de verosimilitud, puesto 
que, a través de él, se le permite a la 
familia de  Orlando algo de raciona-
lidad, sentido común. 

Una mujer fantástica es espléndi-
da en fotografía y música, curiosa en 
sus actuaciones, irregular en la na-
rración. Creo saber por qué me im-
presionó tanto la primera vez que la 
vi: era osada en la elección de su pro-
tagonista y en su enfoque estético, 
pero, sobre todo, porque la copro-
ductora era Maren Ade, la brillante 
directora y guionista de Toni Erd-
mann, la mejor película de 2016. Una 
mujer fantástica contó con financia-
miento alemán a través de Kompli-
zen Film, la productora de Ade; es 
una producción internacional. 

Aunque no es mejor que la irresis-
tible Gloria (2011), también galardo-
nada en Berlín, éste es otro trabajo 
audaz en la filmografía de Sebastián 
Lelio, quizá la más arriesgada y va-
riada de los directores chilenos ac-
tuales, y los temas de la película ha-
cen de su visionado una experiencia 
cinematográfica importante. 

 
El Cine Queer Chileno 

Se trata de una nueva corriente 
fílmica que he detectado en las pro-
ducciones nacionales actuales. En 
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la escala de los grises y Guagua Co-
china (Nasty Baby) en 2015. Rara y 
Nunca vas a a estar solo en 2016. 
Una mujer fantástica en 2017. Todas 
son películas sobresalientes y am-
biciosas, que enfatizan el estilo por 
sobre el contenido. 

En mi crítica a Nunca vas a estar 
solo el año pasado, nombré a esta 
tendencia como Nuevo Cine Gay 
Chileno. Pero creo que <<nuevo>> 
le queda grande, ya que la homose-
xualidad nunca ha sido un tema 
tan recurrente en nuestro cine, 
como para entenderlo como algo 
que se está reformulando en las pe-
lículas nacionales. Y <<gay>> es una 
palabra que la gente asocia más a 
la homosexualidad masculina; es-
tas películas abordan diferentes 
identidades dentro de la diversi-
dad sexual. Además, apelan a la 
realidad LGBTQ propia de la clase 
alta, o a la interacción entre clases, 
en lugar de verla desde la margina-
lidad, como sería más obvio. 

Por lo tanto, bautizo aquí a este 
cine como Cine Queer Chileno, 
puesto que es incipiente y el térmi-
no <<queer>> es más inclusivo.

Conflictos irresueltos 
Interpretada por Daniela Vega, 

Marina emerge como un persona-
je realmente enigmático; en varios 
momentos, su cara transmite más 
indiferencia de la que debería. Y la 
escena del clímax es, por el contra-
rio, muy contenida; tal escena tie-
ne todas las características para 
sacarle una catarsis bien merecida 
al filme, y la desaprovecha. Esto 
nos hace cuestionar si la película 
que ha pasado antes ha sido de ver-

al Mejor Guion, el Teddy 
Award al Mejor Largometraje 
y una Mención Especial del 
Jurado Ecuménico en el 
Festival Internacional de 
Cine de Berlín de 2017.

Ganadora del Oso 
de Plata



Cultura&Espectáculos

12 Diario Concepción Martes 2 de mayo de 2017

Ha publicado a la 
fecha Ortega, siendo 
sus últimos textos 
verdaderos 
fénómenos de lectoría 
a nivel nacional.

Libros 
9

JUNTA EXTRAORDINARIA DE ACCIONISTAS 
SOCIEDAD ANÓNIMA CERRADA: 

 
 

Inversiones en Salud 
Número Cuatro S.A. 

 
 
 
Por orden del directorio, cítese a Junta 
Extraordinaria  de Accionistas de la Sociedad 
Inversiones en Salud Número Cuatro S.A., para el 
día miércoles 03 de mayo de 2017, a las 19:00 
horas en primera citación, en O’Higgins 1529, 1er 
piso, Concepción.  La Junta deberá pronunciarse 
sobre las siguientes materias: 1) El examen de la 
situación de la sociedad, aprobación de estados de 
resultados, balances de la sociedad; 2) Información 
proceso actual de la Isapre y Empresas Masvida; 3) 
Elección de los miembros del Directorio; 4) Otras 
materias de interés de la Junta. 
 

El Directorio

CITACIÓN

19:00 horas 
Ciclo de Cine Negro de la 

Unab presenta “Perversidad”, 
de Fritz Lang. Sala 317, Unab 

sede Concepción. Gratis. 
 

19:00 horas 
Inauguración de la muestra 

“La hora del pintor”, de Anto-
nia Daiber. Galería de arte El 
Caballo Verde, Caupolicán 

321, local 5. Entrada liberada. 
 

20:00 horas 
Película “Warcraft”. El pacífico 

reino de Azeroth es atacado 
por una horda de orcos que 
buscan un nuevo reino por 

conquistar después que el de 
ellos se ve en ruinas. Mientras 

un ejército se enfrenta a la 
destrucción y el otro a la 

extinción, un hombre y un 
orco harán equipo para dete-
ner al verdadero mal detrás 

de esta guerra. HBO.

Destacado 
Concierto en la 

UBB 
20.00 Horas

Presentación de José Seves y 
Elizabeth Morris en el marco 

del programa Vivamos las 
Artes del Depto. de Medios 

de la UBB. Aula Magna UBB. 
Entrada liberada.

Agenda  
de hoy

Francisco Ortega y su cruzada 
por incentivar la lectura 
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EN EL MARCO DEL INICIO DE “DIÁLOGOS EN MOVIMIENTO” 

El escritor dio el puntapié inicial de este programa del Consejo de la Cultura en la 
zona. Actividad en la cual participa desde hace un par de años y considera clave.  

gía -“Logia”, “El verbo 
Kaifman” y “Andinia, la cate-
dral Antártica”- Ortega se 
toma con calma el aumento 
de sus seguidores, pues aun-
que “me tiene sorprendido y 
es increíble, por otro lado, tie-
ne que ver con que la literatu-
ra de la ficción histórica es un 
género muy recurrido y fre-
cuente en todo el mundo, y 
que alguien aquí en Chile lo 
tenía que hacer”, confesó el 
periodista. 

Respecto a sus planes lite-
rarios para este 2017, en los 
próximos meses “saldrá un li-
bro infantil llamado ‘Max Ur-
demales y la recta provincia’, 
segunda parte de una saga di-
rigida a este segmento lector, 
y de aquí a fin de año saldrá 
una novela nueva, pero no 
puedo adelantar mucho, ya 
que aún no la entrego”, con-
cluyó el escritor.

EL ESCRITOR COMPARTIÓ impresiones de su libro “Mocha Dick” con estudiantes de la zona.

CAROLINA ECHAGÜE M.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Con casi una decena de li-
bros publicados y con vasta 
experiencia de docente en lite-
ratura, el también periodista 
Francisco Ortega fue el invita-
do de honor de dar el vamos, 
en el Liceo de Copiulemu, al 
programa “Diálogos en Movi-
miento” versión 2017 del Con-
sejo de la Cultura. 

Para dicha ocasión, los jó-
venes estudiantes leyeron 
uno de sus libros -la novela 
gráfica “Mocha Dick”- y com-
partieron con el autor por-
menores de su realización e 
impresiones al respecto. Creo 
que es vital participar en este 
tipo de instancias, ya que se 
está educando, de cierta ma-
nera, a una nueva generación 
de lectores. Es una manera 
de llevar al libro, y a su autor, 
a las escuelas, y contarles 
cómo fue el proceso creativo, 
de dónde viene la inspiración, 
cómo fue la escritura del libro, 
de mostrales, en general, que 

los libros están vivos”, expre-
só el escritor. 

Recalcándo que “ojalá que 
todos los autores estén dis-
puestos a hacer esto, aunque 
algunos encuentran diversas 
razones para no participar, 
pero como dice el Hombre 
Araña ‘Un gran poder requie-
re una gran responsabilidad’ 
y esto es una responsabilidad. 
Cuando uno tiene la fortuna 
de vivir de lo que a uno le gus-

ta, y tener cierta visibilidad 
publicando libros, hay que de-
volverlo, por lo menos yo lo 
creo así”. 

Para Ortega, si bien es fun-
damental que los menores 
vean a sus padres leyendo y 
que en el hogar existan libros, 
el incentivar la lectura en los 
más pequeños y jóvenes, tam-
bién está dado en la manera 
en la forma en que los cole-
gios y liceos le entragan o pre-
sentan los libros a los estu-
diantes. Es decir, “en vez de 
dar lecturas obligatorias, hay 
que buscarles textos entrete-
nidos como los que escribe, 
por ejemplo, Mauricio Pare-
des o Sara Bertrand o autores 
jóvenes que están haciendo li-
teratura infantil juvenil. Ahí 
hay una súper buena venta 
para que los más jóvenes se 
enganchen con la literatura”, 
apuntó el autor. 

 
Tendencia mundial 

Siendo un verdadero fenó-
meno de lectoría con su trilo-
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Yoga Fest en Club de 
Campo Bellavista

Se realizó el primer 
festival de yoga abierto a 

todo público y al que asis-
tieron muchas personas 

con el afán de aprender esta 
actividad en el Club De Cam-
po Bellavista. Se efectuaron 
dos talleres, el primero de 
Hatha Yoga y el segundo de 
Yoga Tradicional. Además, se 

instaló un pequeño stand de 
productos para temáticos, a 

cargo de Mantra Tiendita y 
“Hazel” Comida Saludable. 

ANDREA PÉREZ  y Cecilia Retamal.

Junto con el desfile institucional se izó 
el pabellón nacional, en esta tradi-
cional jornada, realizada frente a la 
Plaza Independencia de Concep-
ción. En la oportunidad, se expresa-
ron los respectivos reconocimientos 
a Carabineros, sobre todo, por su 
trabajo y dedicación al servicio de la 
comunidad.

JORGE ROA,  Marcelo Gómez, Paula Marcchesse, 
Humberto Toro y Ricardo Fuentes.

NATALIA 
MUÑOZ y 

Mónica 
Urrutia.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

NATALIA MUÑOZ  e Ingrid Palavecino. 

NATALIA 
MUÑOZ 
y Aarón 

Carvallo.
ALEXIS SALAS, Karen Cárcamo y  

Ricardo Del Río.

PAOLA GONZÁLEZ y Lorena Lorca.

Ceremonia oficial del 90°  
aniversario de Carabineros de Chile

VÍCTOR PÉREZ, Enrique Inostroza, Enrique van 
Rysselberghe y Emilio Armstrong.

JUAN SEÑOR,  José 
Miguel Ortiz, Richard 
Vargas y Álvaro Ortiz.

VÍCTOR 
REYES y 

Jacqueline 
Cornejo.

VÍCTOR 
HERRERA,   

Luisa 
Gasparini  

y Jorge 
Baksai.

GENERAL JEFE DE LA OCTAVA 
ZONA DE CARABINEROS, 
HERMES SOTO   junto al  
Intendente del Bío Bío, Rodrigo Díaz.

Sociales

DIEGO 
JARA  y 

Sofía 
 Fuenzalida.
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A sólo tres puntos: 
Campanil se ilusiona 
con gritar campeón 

Carlos Zapata Muñoz 
contacto@diarioconcepcion.cl
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TRES FECHAS LE QUEDAN AL CAMPEONATO

Todos los hinchas de la UdeC 
querían que Colo Colo no sumara 
puntos ante Palestino, aunque no 
fue así, el empate entre ambos elen-
cos abrió el apetito de los fanáticos 
y del equipo. A tres fechas del tér-
mino del certamen, el Campanil se 
ubica en el séptimo lugar a sólo 3 
puntos del Cacique  que  se encuen-
tra líder con 22 unidades. 

Lo que jornadas atrás se veía le-
jano, ahora se convirtió en reali-
dad. Tras lograr e l primer objetivo, 
que era salvarse del descenso, la 
Universidad de Concepción se ilu-
siona con el torneo. Una de sus fi-
guras, Jean Meneses, expresó su de-
seo de salir campeón pero siempre 
yendo paso a paso. “ Nosotros esta-
mos tranquilos. Desde el comienzo, 
jugamos con la idea se salir cam-
peones. Sin embargo, la primera 
meta era zafarse del descenso y lo 
logramos. Ahora tenemos que su-
mar y esperar que los rivales de 
arriba  caigan”, aseguró. 

El plantel universitario recibirá 
ahora en el Estadio Ester Roa a 
Unión Española, que para el “ 7”  
del club, será un encuentro clave 
por la lucha en la competición. Ade-
más, comentó que  es un rival direc-
to, y que lo ve como un partido 
complicado pero que si se lograra 
ganar, sacarían a un equipo direc-
to de la carrera. Cabe destacar que 
los hispanos se encuentran en la 
cuarta plaza con 20 puntos. 

 
Retoma el rumbo 

Los penquistas querían seguir en 
el camino que los llevó a disputar 
torneos internacionales, el cual es 
ganar. El mediocampista, en este 
contexto, se refirió a la alza de la es-
cuadra,  que la asocia esencialmen-

te a a un despertar anímico. “El pro-
fesor habló con nosotros y el cama-
rín despertó. La Universidad de 
Concepción debe pelear  en la par-
te alta y no en la baja.  Debemos lu-
char por conseguir cupos interna-
cionales y salir campeones. Espera-
mos que hayamos hecho esto a 

tiempo”, aseveró. Por otra parte, 
“Takeshi” indicó que el certamen da 
para esto, debido a que los equipos 
se preparan para afrontar de tú a tú 
con los demás planteles. 

Asimismo, cree que esto afecta 
en que se “pierdan puntos”, esto 
como consecuencia tiene que no se 

permita una regularidad. “El fút-
bol chileno da para esto. Los equi-
pos van de igual a igual ante cual-
quiera y esto hace que los últimos 
le peleen a los primeros” , explicó.  
 
  Caídas que duelen 

 Nadie pensaba en esos momen-
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El camarín de la Universidad de Concepción quiere pelear 
y aspirar a lo más alto en el torneo.  Los partidos contra 
Unión Española, Audax Italiano y la UC serán claves.

tos que las derrotas en las pasadas 
fechas dolerían tanto en el plantel 
estudiantil. En el camarín se habla 
de las unidades perdidas ante Ever-
ton, donde el equipo dirigido por 
Francisco Bozán no pudo aprove-
char la superioridad numérica y 
terminó perdiendo por dos tantos 
a cero en el Estadio Sausalito.  

Igualmente, Meneses recuerda 
otros partidos. “Todos hablamos 
de los puntos que se perdieron, que 
quizás podríamos estar primero. 
Si hubiéramos sumado ante Anto-
fagasta, que no era para perderlo 
por cinco a cero o también contra 
la Universidad de Chile, que no pu-
dimos estirar el marcador a pesar 
de tener un hombre más. Y el últi-
mo ante Huachipato que tuvimos 
una ocasión que chocó en el hori-
zontal”, analizó. 

Lo cierto es que la Universidad de 
Concepción tiene un presente por 
el cual seguir luchando. El plantel 
tendrá como primer desafío en-
frentar a Unión Española, en el Es-
tadio Ester Roa Rebolledo, el 5 de 
mayo a las 18 horas.

U. de Concepción 
Universidad de Chile 

Palestino 
San Luis 

Audax Italiano 
Everton 

Deportes Iquique 
Huachipato

DECIMOTERCERA FECHA

Unión Española 
Cobresal 
O’Higgins 
Deportes Temuco 
Santiago Wanderers 
Colo Colo 
Deportes Antofagasta 
Universidad Católica

vs. 
vs. 
vs. 
vs. 
vs. 
vs. 
vs. 
vs.

LOCAL VISITA

O’Higgins 
Universidad Católica 

Colo Colo 
Santiago Wanderers 

San Luis 
Deportes Temuco 

Everton 
Audax Italiano

DECIMOCUARTA FECHA

Universidad de Chile 
Deportes Iquique 
Deportes Antofagasta 
Cobresal 
Unión Española 
Palestino 
Huachipato 
U. de Concepción

vs. 
vs. 
vs. 
vs. 
vs. 
vs. 
vs. 
vs.

LOCAL VISITA

Cobresal 
U. de Concepción 

Universidad de Chile 
Palestino 

Huachipato 
Unión Española 

Deportes Antofagasta 
Deportes Iquique

DECIMOQUINTA FECHA

Colo Colo 
Universidad Católica 
San Luis 
Everton 
Santiago Wanderers 
Audax Italiano 
O’Higgins 
Deportes Temuco

vs. 
vs. 
vs. 
vs. 
vs. 
vs. 
vs. 
vs.

LOCAL VISITA

Colo Colo 
Iquique 
U. de Chile 
U. Española 
O’Higgins 
U. Católica 
U. Concepción 
Everton 
Audax Italiano 
Temuco 
Huachipato 
San Luis 
Antofagasta 
Palestino 
Wanderers 
Cobresal

TABLA DE POSICIONES

22 
21 
21 
20 
20 
19 
19 
18 
18 
17 
15 
14 
13 
10 
9 
7

Equipo Ptos

1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 
10 
11 
12 
13 
14 
15 
16

Desde que volvieron los torneos cortos sin pla-
yoffs, solo un equipo se tituló campeón con me-
nos de 29 puntos, es decir, con un 64,4 por cien-
to de rendimiento. Se trata de la UC del primer tor-
neo 2016. Cobresal 2013, por ejemplo, logró 35 
unidades, con 2 partidos más, alcanzando el 66,7 

por ciento de los puntos en juego. Del otro lado, 
la “U” 2014, arrasó con el 86,3 por ciento de los 
puntos en su bolsillo. 

Esta temporada, a menos que Colo Colo logre 
todos los puntos, otra vez habrá campeón con me-
nos del 65 por ciento.

Estos son los campeones con peor rendimiento



Deportes
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EJECUCIÓN DIRECTA. 
CONVENIO FNDR II.  PRIMERA 
PUBLICACIÓN.  Secretaría 
Regional Ministerial de Bienes 
Nacionales VIII Región del Biobío. 
 
PROVINCIA DE ÑUBLE 
COMUNA DE PORTEZUELO 
 
1. Resolución N° E-4414 de fecha 
27 de Abril de 2017, se acogió a 
tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de propiedad 
en la provincia y comuna señalada 
de la Región del Bio Bío conforme 
al D.L. 2.695 de 1979, terceros 
interesados tienen 30 días hábiles 
desde segunda publicación para  
deducir oposición, plazo que 
vence el 27 de Junio de 2017, 
bajo apercibimiento de ordenar 
inscripción a favor del solicitante 
VÍCTOR MANUEL ARANDA 
GAJARDO, Exp 40370, RURAL; 
Lugar, CUCHA URREJOLA; Predio 
SAN VÍCTOR; Comuna de 
Portezuelo; Provincia de Ñuble; 
Región del Bio Bío. Superficie 
aproximada de 2,73 Hás., Rol N° 
161-19, y sus deslindes son: 
NORTE : Víctor Manuel Aranda 
Gajardo y Manuela Isabel Espinoza 
Pezoa, Ambos en línea quebrada, 
separados por cerco y Camino 
Público de Portezuelo a 
Confluencia. SURESTE : Cleman 
Alberto Carrasco Garcés y 
Eduardo Villagra Rivas, ambos 
separados por cerco. SUROESTE 
: Forestal Arauco S.A., separado 
por cerco.  Cancélese 
PARCIALMENTE, inscripción a 

Fjs 259, Nº 442, año 2008, del 
Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces 
de  QUIRIHUE. 
 
EJECUCIÓN DIRECTA. 
CONVENIO VALLE DEL ITATA.  
SEGUNDA PUBLICACIÓN 
Secretaría Regional Ministerial de 
Bienes Nacionales de la Región 
del Bío Bío,  
 
PROVINCIA DE ÑUBLE   
COMUNA DE COELEMU 
 
01.- Resolución Nº 1094 de fecha 
13 de abril de 2017 que indica 
conforme al D.L.  2.695 de 1979, 
terceros interesados tienen 30 
días hábiles desde la segunda 
publ icación para deducir  
oposición, plazo  que vence el 
13 de junio de 2017 bajo 
apercibimiento de ordenar 
inscripción a favor de solicitante 
MANUEL ADRAJE CABRERA 
ARAVENA, EXP. N° 41184, 
RURAL, LUGAR GUARILIHUE 
BAJO, PREDIO SAN MANUEL, 
comuna de COELEMU, ROL 
MATRIZ N° 206-86, SUPERFICIE 
700.92 M2.-, NORTE: Sergio 
Torres Concha en 22.59 metros, 
separado por cerco. ESTE: Sergio 
Torres Concha en 35.42 metros, 
separado por cerco. SUR: Camino 
Vecinal en 22.89 metros, que lo 
separa de Centro de Formación 
Laboral Amanecer de Carrizales 
Coelemu. OESTE: Sergio Torres 
Concha en 27.31 metros,  
separado por cerco. 

EJECUCIÓN DIRECTA.  
SEGUNDA PUBLICACIÓN, 
Secretaría Regional Ministerial de 
Bienes Nacionales de la Región 
del Bío Bío,  
 
PROVINCIA DE ÑUBLE  
COMUNA DE COELEMU 
 
01.- Resolución Nº 1092 de fecha 
13 de abril de 2017 que indica 
conforme al D.L.  2.695 de 1979, 
terceros interesados tienen 30 
días hábiles desde la segunda 
publicación para deducir oposición, 
plazo  que vence el 13 de junio de 
2017 bajo apercibimiento de 
ordenar inscripción a favor de 
solicitante SANDRO SERGIO 
MANUEL TRUJILLO SOLÍS, MITZI 
CECILIA DE LOURDES TRUJILLO 
SOLÍS, DANIELA GIOVANNA 
GUTIÉRREZ TRUJILLO, EXP. N° 
32704, URBANO, LUGAR 
COELEMU, DIRECCIÓN PEDRO 
LEÓN GALLO N° 463, comuna 
de COELEMU, ROL MATRIZ N° 35-
3, SUPERFICIE 682.64 M2.-, 
NORTE: Abraham Villanueva 
Alarcón en 24.81 metros y María 
Ester Henríquez Rodríguez en 
31.68 metros. ESTE: Calle Pedro 
León Gallo en 12.33 metros. SUR: 
Brígida Saavedra Parra en 56.54 
metros. OESTE: Rita Alvear Cisterna 
en 11.59 metros. 
 
02.- Resolución Nº 1093 de fecha 
13 de abril de 2017 que indica 
conforme al D.L.  2.695 de 1979, 
terceros interesados tienen 30 
días hábiles desde la segunda 

publicación para deducir oposición, 
plazo  que vence el 13 de junio de 
2017 bajo apercibimiento de 
ordenar inscripción a favor de 
solicitante ROSALINA NEIRA 
MUÑOZ, EXP. N° 40275, RURAL, 
LUGAR PINIHUE, PREDIO SAN 
LUIS, comuna de COELEMU, ROL 
MATRIZ N° 204-3 y 203-129, 
SUPERFICIE 4.43 HÁS.-, NORTE: 
Forestal Celco S.A, separado por 
cerco. ESTE: Sixto Neira Muñoz, 
separado por cerco. SUR: Sucesión 
Neira Castillo, separado por cerco. 
OESTE: Forestal Celco S.A, 
separado por cerco. NOTA: El 
acceso a este predio es a través 
del inmueble de don Sixto Neira 
Muñoz. 
 
 
 
EXTRACTO 
Por Decreto Exento MOP Nº 188 
de 11 de abril de 2017, y en base 
a la facultad otorgada por los 
artículos 3° letra a), 10° letra c), 
14 letra e) y 105 del DFL MOP Nº 
850, de 1997, que fijó el texto 
actualizado de la ley Nº 15.840 y 
DFL MOP Nº 206, de 1960, se 
expropió los lotes de terreno Nºs 
3-1, 449-1 y 450-1 para la obra: 
CONCESIÓN AUTOPISTA 
CONCEPCIÓN - CABRERO. 
SECTOR A2: CABRERO 
PONIENTE - EL PINO TRAMO 7, 
VIII Región del Bio Bío, que figuran 
a nombre de AGRICOLA Y 
FORESTAL JOSE ANTONIO PO, 
INGENIERIA Y ASESORIAS 
LIMITADA y SANHUEZA NEIRA 

LUIS ELADIO, con roles de avalúo 
260-62, 260-86 y 260-87 de la 
comuna de Florida, y superficies 
de 3.602 m2, 1.232 m2 y 117 m2, 
respectivamente. La comisión de 
peritos, nombrada por Resolución 
Expropiaciones Fiscalía Exenta 
N° 664 de 17 de octubre de 2016, 
integrada por Pamela Andrea 
Campos López, Cristian Andrés 
Cáceres Vargas y Pablo Alex 
Mansilla Aravena, fijaron con fecha 
10 de noviembre de 2016, el valor 
provisional de la indemnización en 
las cantidades de $21.945.300 
para el lote N° 3-1, $8.806.500 
para el lote N° 449-1 y $460.600 
para el  lote N° 450-1. La 
indemnización se pagará al 
contado. La publicación se efectúa 
en cumplimiento a lo dispuesto 
en el artículo 7º del Decreto Ley 
Nº 2186, de 1978. 
 
AVISO 
En causa Rol Nº 295-2016, Tercer 
Juzgado Civil Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, 
se expropió por Decreto N° 1290 
de 12 de noviembre de 2016, 
para ejecución obra “Diseño de 
Obras Fluviales Río Andalién, 
Esteros Nonguén y Palomares, 
VIII Región del Bío Bío”. El lote 
se encuentra ubicado, en la 
Comuna de Concepción, VIII 
Región del Bío Bío, CN LIFE CIA 
DE SEGUROS DE VIDA S.A., Lote 
N°11 C-1, rol de avaluó 7022-136 
de 1224 M2, suma consignada $ 
42.590.117.- Fisco solicitó toma 
posesión material  del lote 

expropiado. Tribunal ordenó 
notif icación por avisos al  
expropiado, para fines art. 21 D.L. 
2.186.- La Secretaria. 
 
AVISO 
En causa Rol Nº 295-2016, Tercer 
Juzgado Civil Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, 
se expropió por Decreto N° 1290 
de 12 de noviembre de 2016, para 
ejecución obra “Diseño de Obras 
Fluviales Río Andalién, Esteros 
Nonguén y Palomares, VIII Región 
del Bío Bío”. El lote se encuentra 
ubicado, en la Comuna de 
Concepción, VIII Región del Bío 
Bío, CN LIFE CIA DE SEGUROS 
DE VIDA S.A., Lote N°11 C-1, rol 
de avaluó 7022-136 de 1224 M2, 
suma consignada $ 42.590.117.- 
Fisco solicitó toma posesión 
material del lote expropiado. 
Tribunal ordenó notificación por 
avisos al expropiado, para fines art. 
21 D.L. 2.186. 
Avisase objeto titulares derechos 
reales constituidos anteriormente 
acto expropiatorio, y acreedores 
que antes de esa fecha hayan 
obtenido resoluciones judiciales 
que embaracen o limiten dominio 
de los expropiados, o ejercicio 
facultades de dueño, hagan valer 
derechos en procedimiento de 
liquidación monto indemnización, 
dentro plazo 20 días contados 
última publicación avisos, bajo 
apercibimiento que transcurrido 
dicho plazo, no podrán hacerlo 
valer después, de acuerdo Art. 
23  D. L. Nº 2.186.- La Secretaria.

Ahora el milagro está del otro lado y 
Lota Schwager es colista de Segunda

El año pasado, la “Lamparita” se 
salvó del descenso de manera mi-
lagrosa. Necesitaba 6 triunfos en 
los últimos 6 partidos y lo consi-
guió. Esta temporada, el que esta-
ba listo para volver al amateur era 
Vallenar, pero un repunte épico, de 
la mano de Ramón Climent, les po-
sibilitó dejar el último puesto por 
primera vez en la campaña. Han 
sido 5 victorias en 6 encuentros y el 
cuadro nortino ya suma 26 unida-
des, sobre las 24 de Lota y cerca de 
las 27 que luce Trasandino. Impen-
sado, como casi todo lo que le suce-
de a los mineros.  

El delantero Jordan Durán co-
mentó que “el último partido fue 
complicado porque tuvimos que ir 
a casa del puntero, viajamos como 
siete horas en bus y llegamos media 
hora antes de jugar. Tuvimos que 
cambiarnos rápido y calentar, pero 
se notó que entramos mal. Es difí-
cil rendir bien así. En el primer 
tiempo nos habían metido cuatro 
goles y Barnechea ya lo tenía listo”. 

El juego sirvió para que debuta-
ra Jorge Torres en la banca minera, 
reemplazando a Jaime Pacheco. El 
tercer técnico lotino en este loco 
año 2017. Lo peor es que tenía mu-
chísimos ausentes y Durán tuvo 
que jugar arriba con el volante Alex 
Díaz, adelantándose para hacerle 
compañía. 

“Nos faltaba gente experimenta-
da y este plantel es súper corto. De 
hecho, el ‘profe’ hizo debutar tres ju-
veniles (Herbert Reyes, Nicolás Poo 
y Maikel Caniuqueo), que anduvie-
ron bien... El partido no pasó por 
ellos. También hay que considerar 
que enfrente había un muy buen 
equipo”, advirtió. 

 
El resucitado 

Hace dos meses sonaba imposi-
ble que fueran superados por Valle-

nar. Durán expresó que “estamos 
todos sorprendidos porque lleva-
ban harto tiempo sin un triunfo y 
ahora están ganando todos sus par-
tidos. Quedan cuatro fechas y noso-
tros seguimos mentalizados en que 
Lota no va a bajar por los puntos ni 
rendimiento futbolístico. Eso es lo 
que conversamos. Quedan cuatro 
finales y tenemos que superar a Va-
llenar y también a Trasandino, que 
está cerca”. 

Y justamente, son el escollo del 
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fin de semana (domingo, 15 horas). 
“Es un rival directo para no termi-
nar entre los dos últimos del cam-
peonato y nos tenemos harta fe 
porque llegarán los compañeros 
que estaban suspendidos (Alfredo 
Calderón, Juan Pablo Vera, Daniel 
Briceño y Leonel Mena). Con equi-
po completo es otra cosa, porque 
pocas veces el ‘profe’ ha podido 
contar con todos los jugadores y 
ahora sí estarán”.  

Lota no gana desde el 18    
de marzo, cuando superó a  
Colchagua por 3-2 con goles 
de Valencia, Jeria y Calderón.

Seis fechas 
sin victorias

JORDAN DURÁN tuvo escasa compañía en ataque, salvo por Álex Díaz. A los 23’ se lesionó el volante Matt Lagos.

www.diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• O’Higgins 914 local 4

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Lag. Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

11/15 10/13
LOS ÁNGELES

7/22
SANTIAGO

10/14
CHILLÁN6/21

RANCAGUA

9/19
TALCA

11/19
ANGOL

9/16
TEMUCO

10/14
P. MONTT

8/14
MIÉRCOLES

8/15
JUEVES

12/15
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Atanasio / Boris

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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